

El 18 y 19, Asamblea general de la A. C. N. de P. en Vitoria

Ante la Asamblea

Se celebra la Asamblea de este año de 1932 en circunstancias extraordinarias. Lo mismo pudo decirse de la celebrada en San Sebastián en 1931. Circunstancias extraordinarias que, para nosotros, realmente, no lo son. De una parte la A. C. N. de P. ha podido durante el pasado curso desarrollar su vida normalmente y ha celebrado sus Círculos, sus retiros y sus Ejercicios Espirituales. Y en todo caso los propagandistas somos soldados de Cristo y estamos convencidos de que la vida del hombre sobre la tierra es una verdadera milicia, ya pensemos al hablar así en la vida individual o en la vida de la Iglesia, y teniendo siempre en cuenta que nos referimos a un terreno puramente espiritual. A ese terreno es al que debemos llevar las cuestiones, que tal es nuestra Asociación. Y una vez puestas allí ¿con qué facilidad se encuentran las fuentes de la verdadera energía vivificadora del espíritu!

La primera de esas fuentes es la confianza en Dios Nuestro Señor, sin la cual la palabra Padre en nuestros labios no tiene significado alguno. Esa confianza, ni la merecemos, ni podremos tenerla, si no cumplimos fielmente nuestros deberes como cristianos. Junto con ella es preciso ver con espíritu de humildad la marcha de los sucesos. Bien entendido que es tan limitada la capacidad del hombre que no penetramos en la realidad de las cosas, juzgamos por manifestaciones externas y llevamos nuestra temeridad a hacer cábalas sobre el porvenir, cuando lo cristiano es llegar hasta donde nos sea posible con el entendimiento, trabajar con los elementos que poseamos, y arrojar las preocupaciones en el seno del Señor.

Al lado de esa consideración, esta otra: que la Providencia Divina, aun de males ciertos y positivos saca grandes bienes. Esta gran verdad, doctrina constante de la Iglesia, la vemos confirmada diariamente, y si contemplamos con serenidad el panorama de los últimos doce meses tendremos que confesar que dondequiera hubo hombres con verdadero espíritu de caridad en la propaganda, se han logrado frutos.

De aquí que nosotros pensemos que el campo está más preparado que nunca para la propaganda que a nosotros nos compete, que es la del

Programa del Círculo de Estudios de Madrid

La crisis del liberalismo. Curso de 1932 a 1933

El Círculo de Estudios de Madrid estudiará en el curso entrante la crisis del liberalismo. Los motivos que han movido a la designación de este tema no son ciertamente oscuros. Los principios del liberalismo están actualmente en crisis en el mundo entero. En todos los órdenes: en el político, en el económico, en el social. Hacer un estudio de esta crisis y ver cuáles son las nuevas corrientes antiliberales que se forman en otros países es materia del más vivo interés. La cuestión del Estado futuro debe preocuparnos intensamente. Y como nosotros no podemos perder de vista la doctrina de la Iglesia en ese punto ni en ningún otro, de ella precisamente habrá que arrancar. En consecuencia se ha establecido el programa en la siguiente forma:

La crisis del liberalismo político

- 1.º—Liberalismo teológico. Grados: a) Racionalistas y librepensadores. b) Protestantismo liberal. c) Defensores de la supremacía del poder civil.
- 2.º—Liberalismo católico.—Estudio del catolicismo liberal, especialmente en su desarrollo histórico en Francia.
- 3.º—Liberalismo inglés en su aspecto político.—Origen histórico y desarrollo constitucional de los derechos individuales en Inglaterra.
- 4.º—Liberalismo francés.—Fundamentos filosóficos de la Declaración

Evangelio y sus aplicaciones a la vida social. Las mismas dificultades que puedan presentarse, debemos considerarlas como augurio de mejor cosecha.

Y, finalmente, sabido que la Iglesia reorganizará en el próximo curso la Acción Católica, y siendo la A. C. N. de P. obra de Acción Católica, sometida especialmente a los Prelados, debemos hacer la promesa de cooperar con eficacia y con espíritu de la mayor obediencia a lo que los Prelados dispongan.

de los Derechos del hombre y del ciudadano.

- 5.º—Reacción contra los principios liberales. Italia.—Literatura de la política antiliberal en los años inmediatos anteriores y posteriores a la guerra europea.
- 6.º—Reacción contra los principios liberales.—Italia.—Estudio del fascismo italiano.
- 7.º—Las rectificaciones del liberalismo en la legislación francesa.
- 8.º—Estudio especial del movimiento de la Acción Francesa.
- 9.º—Reacción contra los principios liberales en las Constituciones de la post-guerra. Estudio especial de las Constituciones de Weimar, Austria y Polonia.
- 10.—El nacionalismo socialista alemán.
- 11.—Reacción contra los principios liberales en Rusia. Las Constituciones soviéticas.
- 12.—España.—El liberalismo de Jovellanos y el de las Cortes de Cádiz.
- 13.—Idem. Reacción contra el liberalismo.—Balmes.
- 14.—Idem id., id., id. Los Tradicionalistas.
- 15.—Idem. Estudio especial del liberalismo de Cánovas.
- 16.—El liberalismo español y la enseñanza.—Esbozo de un programa positivo.
- 17.—Liberalismo español y la Prensa.—Esbozo de un programa positivo.
- 18.—El liberalismo en las Constituciones españolas.—Estudio especial de la Constitución del 76 y del proyecto de Constitución de la Dictadura y de la Constitución vigente.
- 19.—Anteproyecto de una ordenación de los derechos individuales para la futura Constitución política de España.

El liberalismo en su aspecto económico

Los teóricos

- 1.—Los fisiócratas.
- 2.—Adam Smith y sus continuadores.

La expresión de sus teorías

- 3.—La determinación del salario.

Los equipos de propagandistas obreros

ALGUNAS IDEAS PARA LA REALIZACION DE UNA GRAN OBRA NECESARIA Y URGENTE

Los equipos de propagandistas obreros son las milicias modernas del catolicismo social en el mundo del trabajo. El Buen Pastor dejó a las 99 ovejas fieles en el aprisco y se fué en busca de una oveja perdida. Nosotros los propagandistas de la A. C. N. de P., que diariamente pedimos al apóstol San Pablo que nos alcance del Cielo espíritu evangélico, hemos de ir por los caminos de Cristo en busca, no sólo de una oveja perdida, sino de la mayoría del rebaño extraviada en los campos del marxismo.

Las masas obreras están hoy alejadas del redil de la Iglesia de Cristo. Su Vicario en la tierra nos dice que "los primeros e inmediatos apóstoles de los obreros han de ser obreros", y esta frase pontificia que nos traza una norma sapientísima de dirección y de táctica en nuestras campañas sociales, exige la formación metódica de equipos de propagandistas obreros como brigadas de choque en los medios obreristas contemporáneos.

Su necesidad

Es llegada la hora en que la Providencia nos ha puesto de relieve, con evidencia plena, la urgencia de emprender una campaña disciplinada, constante y

- 4.—La teoría del comercio exterior.
- 5.—El equilibrio monetario.

La reacción doctrinal

- 6.—Marxismo.
- 7.—Economía dirigida.
- 8.—Interpretación de conjunto.

Temas sociales

- 1.—La quiebra de los principios liberales en el mundo del trabajo: sentido individualista de la propiedad y de la empresa; libertad de contratación del trabajo; abstencionismo del Estado.
- 2.—Rectificación del liberalismo.—Intervencionismo del Estado. Política social de los Gobiernos.—Acción internacional: La parte XIII del Tratado de Versalles. El B. I. 7.—La Escuela Social Católica: La "Rerum Novarum".
- 3.—Socialismo estatista.—La organización de los trabajadores.—Los socialistas en el Poder.—Las Internacionales.—La Rusia comunista.
- 4.—El Sindicalismo anarquista.—La organización de la Sociedad en Sindicatos de productores.—Ideario y táctica de la U. G. T. y de la C. N. T.
- 5.—Corporativismo: la concepción organicista de la sociedad; revalorización de las entidades infra-estatales. La Escuela Corporativa Católica. La organización corporativa italiana.—El intento español.

vigorosa entre los obreros. Esta misma urgencia nos reclama la necesidad imperiosa de la formación de estos equipos de propagandistas obreros, campesinos e industriales, como punto de partida de toda actuación fecunda en las propagandas obreras. La obediencia a las orientaciones pontificias, la exigencia misma de los tiempos modernos, el fruto obtenido con este procedimiento por los católicos extranjereros, el ejemplo de la táctica del socialismo, son otros tantos argumentos de la necesidad de estos equipos. Es la misma Encíclica "Quadragesimo Anno" la que nos amonesta con estas palabras: "Si han de volver a Cristo esas clases de hombres que le han negado, es "necesario escoger de entre ellos mismos y formar los soldados auxiliares de la Iglesia que los conozca bien y entiendan sus pensamientos y deseos y puedan penetrar en sus corazones suavemente, con caridad fraternal".

Su formación

La formación de estos equipos "como soldados auxiliares de la Iglesia", exige una labor de selección, de organización y de formación propiamente dicha.

La labor de "selección" ha de hacerse consultando a sacerdotes o personas de confianza, que conozcan a fondo el espíritu, el temple y la capacidad del obrero escogido. Este ha de ser un obrero que actualmente viva del fruto de su trabajo; a ser posible, del trabajo de sus manos. A mi juicio conviene hacer la selección entre obreros jóvenes, de veinte a treinta años, de buena conducta moral y religiosa, de prestigio profesional y social entre sus compañeros de trabajo, y que, sintiendo o vislumbrado en su interior la inquietud espiritual y social de los tiempos modernos, puedan capacitarse para llegar a ser el día de mañana no meros mercenarios de la propaganda católica, sino instrumentos capacitados para dirigir los movimientos del obrerismo católico. A ser posible, conviene seleccionarlos en pueblos de distinto partido judicial, y donde se pueda contar con una persona decidida a dedicar a la formación remota de dicho obrero algunos trabajos de preparación.

La labor de "organización" de los equipos ha de empezar por reunir el número de cuatro a seis obreros en aquellas provincias que ofrezcan hoy mayores posibilidades. Nuestra tendencia ha de dirigirse a formar en todas las provincias un equipo, con la mira de lograr una Federación nacional de propagandistas obreros. Como estos equipos han de responder a las exigencias y matices de cada provincia en su aspecto económico-social, el equipo provincial que se forme se organizará a base de obreros industriales o campesinos en proporción al medio obrerista preponderante. Como los problemas sociales y económicos de cada región vienen a ser radicalmente de la misma naturaleza, y por otra parte, en todas las propagan-

das han de surgir las mismas dificultades, es necesaria cierta unidad de dirección y de táctica, que pueden y deben proporcionarla los Centros respectivos de la A. C. N. de P. de cada región.

En la labor de formación, propiamente dicha, conviene distinguir la que pudiéramos llamar formación remota y próxima.

Una vez elegidos los obreros que han de formar el equipo, en el mismo pueblo donde están trabajando han de recibir los rudimentos científicos necesarios para la propaganda. Estos conocimientos iniciales han de proporcionarse al obrero seleccionado por la misma persona—u otra de confianza—que le seleccionó, bien a viva voz en lecciones o conversaciones particulares, bien con la entrega gratuita de libros, revistas y folletos sociales. Cuando el obrero haya recibido esta preparación remota, la persona encargada lo comunicará al Centro provincial de la A. C. N. de P., y éste lo comunicará al presidente de la Asociación para llamarle a Madrid en la ocasión oportuna y alistarle en los cursillos sociales y en las tandas de Ejercicios Espirituales para obreros.

La formación "próxima" de los equipos de propagandistas ha de atender a la formación espiritual, doctrinal y técnica de cada propagandista. En el aspecto espiritual se atenderá a su formación por medio de los Ejercicios Espirituales, cerrados, y como minimum de tres días. El obrero que ponga alguna dificultad para hacerlos, ya denota que no siente los santos afanes interiores del que aspira a ser "un soldado auxiliar" de la Iglesia en el sector obrerista. No sirve.

La formación doctrinal y técnica la adquirirán en los Cursillos Sociales, promovidos por la que pudiéramos llamar "La Escuela de San Pablo", de la A. C. N. de P.

Como prueba de experimentación, puede organizarse un Cursillo Social en Madrid, conforme al siguiente plan:

Duración.—Quince días.

Horario.—8,30, Santa Misa.

9, desayuno.

9,30 a 10,30, clase.

10,30 a 11, descanso.

11 a 12, clase.

12 a 2, visitas a centros oficiales y sociales.

2 a 4,30, comida y tiempo libre.

4,30 a 5,30, clase.

5,30 a 6, descanso.

6 a 7, clase.

7 a 8,30, academia de composición y de declamación.

Asignaturas.—1.ª. Apologética.

2.ª. Política.

3.ª. Sociología.

4.ª. Legislación social.

5.ª. Academia de composición de discursos y artículos de Prensa obrera y ejercicios de declamación.

Examen.—Al final del Cursillo se exigirá a los cursillistas un examen oral y un ejercicio de declamación de un discurso de cinco minutos hecho por los mismos obreros. Como premio se les otorgará un certificado o diploma que les pueda servir, entre otras cosas, de recomendación para sus necesidades.

Con el fin de llevar una orientación definida en los Cursillos, el profesor de cada asignatura hará un guión que le sirva de programa, el cual deberá pre-

mentar con antelación al Director del Cursillo. En cada Cursillo se procurará que los cursillistas adquieran un conocimiento claro de los problemas sociales y económicos más urgentes en su región y se les procurará una solución a los mismos que marque la tendencia y la mira práctica de sus futuras actuaciones.

Su actuación

La actuación de estos equipos en sus provincias o regiones respectivas tenderá a la formación inmediata de Sindicatos obreros, con la orientación que se juzgue más acertada en cada región. Esta propaganda sindical han de realizarla única y exclusivamente los obreros propagandistas. La misión de los propagandistas de la A. C. N. de P. dentro de esta campaña sindical, ha de concretarse: Primero, a preparar el terreno entre el elemento patronal, para que al menos encuentren los equipos el minimum de asistencia patronal necesaria hasta que pueda desenvolverse el movimiento sindical por el mismo espíritu interno que debe animar a los Sindicatos; segundo, a resolverles las dificultades que encuentren los obreros en las propagandas, y tercero, a prestarles los recursos económicos necesarios.

Su financiación

Los gastos que originen las propagandas de estos equipos han de proporcionárselos los Centros de la A. C. N. de P. de la provincia donde se lleven a cabo las propagandas, hasta que la misma organización sindical tenga la vitalidad y la cotización suficiente para ello. Entre estos gastos hay que contar los jornales que dejen de ganar los obreros que forman el equipo. Por otra parte no son tan excesivos los gastos como a primera vista aparecen, si las campañas sociales las realizamos con el espíritu apostólico que exigen los tiempos modernos.

Quiero terminar apuntando los gastos de un cursillo social en Madrid para cuatro obreros de la provincia de Zamora.

Gastos de viaje de los cuatro obreros, ida y vuelta a Madrid, 300 pesetas; 18 días de estancia en Madrid, 576; reintegro de jornales, 400; imprevistos y varios, 50; total, 1.326 pesetas.

No nos faltará el auxilio de la Providencia, si nosotros ponemos de nuestra parte la intención alta y el minimum de sacrificio personal necesario. Tenemos la verdad eterna del Evangelio en nuestras manos, y la Verdad, fundamento de la libertad y del derecho, lleva consigo una fuerza inmortal e irresistible.

Conclusiones

- Primera.**—Como punto de partida para una actuación sólida y fecunda en el medio social obrerista, es necesaria la formación previa de equipos de propagandistas obreros.
- Segunda.**—Convieni que los Centros de la A. C. N. de P. impulsen la formación de estos equipos en todas y cada una de las provincias españolas.
- Tercera.**—La formación inicial de estos obreros propagandistas la recibirán en sus pueblos respectivos; la formación próxima para la propagan-

Un programa de estudios filosóficos

Hace tiempo que veníamos pensando en intentar un cultivo más intenso de los estudios filosóficos entre propagandistas que fuesen a la vez universitarios y sintieran la atracción de tal género de estudios. Algo de ésto se hace ya en los nuevos programas de la Escuela de Periodismo de "El Debate" para el curso próximo. Se amplía el número de profesores y se darán aparte unos cursos breves para universitarios distinguidos.

Por otra parte nos hemos puesto al habla con don Emilio Huidobro, que acaba de ganar la cátedra de Filosofía de Cádiz, persona que a su formación filosófica tradicional adquirida en Comillas une grandes conocimientos de Filosofía moderna hechos en Alemania.

* * *

Nombrado catedrático de la Universidad Católica de Lima, escribió dos Tratados, uno de Psicología y otro de Metafísica, que la crítica francesa en "Etudes" consideró como las obras más modernas, más completas, mejor orientadas y más aptas para dar una visión general de los problemas filosóficos, no sólo a los alumnos, sino a los mismos profesores. Intensificó sus conocimientos en la filosofía moderna alemana y francesa, pensionado por la misma Universidad. Ultimamente ha residido dos años estudiando en Alemania los problemas que hoy más preocupan a los pensadores alemanes y europeos. Por consejo de personas religiosas nos hemos dirigido al señor Huidobro, que nos da el programa que va a continuación de estas líneas en la forma y con el título que su autor nos lo remite.

La Asamblea debe pensar en uno de estos dos caminos:

- a) *Abrir una matrícula en la Escuela de Periodismo de "El Debate", aparte de las clases de periodismo.*
- b) *Dar un curso intensivo para internos, con duración de quince a treinta días, a dos clases diarias. Podría servir para esos fines el edificio*

Reunión de Consiliarios

Los señores Consiliarios de la A. C. N. de P. que asistan a la asamblea, celebrarán una breve reunión previa.

da la adquirirán en Madrid con tandas de Ejercicios Espirituales y de Cursillos Sociales promovidos por La Escuela de San Pablo de la A. C. N. de P.

Cuarta.—La actuación inmediata de estos equipos ha de tender a la formación de Sindicatos obreros y de las instituciones sociales que exijan los problemas concretos de cada región, conforme a la orientación que se juzgue más acertada.

Pedro OANTERO

de la Residencia que se halla en el paseo que arranca de la glorieta de Cuatro Caminos hacia el Stádium, edificio magnífico y en condiciones de comodidad, de aislamiento y de higiene. La pensión oscilaría entre las 7,50 y las 10 pesetas.

La importancia que tendría tal curso intensivo la reputamos enorme, ya que supondría un progreso verdaderamente eficaz en los que se entregasen a estudios filosóficos en las condiciones dichas.

No podemos hacer otra cosa que sugerir estas soluciones a la Asamblea y oír pareceres. Imposible dar hoy cosa más concreta. He aquí el programa del señor Huidobro:

Problemas filosóficos modernos

1. La raíz de los males de hoy en la coexistencia de dos mundos que se desconocen.

* * *

2. La Sicología de nuestros días y sus problemas.
3. La Sicología como reformadora de la enseñanza gramatical.
4. La motricidad de las ideas y su influencia en la vida del espíritu.
5. La motricidad de las ideas y la metasíquica.
6. La motricidad de las ideas y su rol religioso-social-periodístico.
7. La formación de la personalidad intelectual y moral.
8. La Sicología colectiva normal y morbosa.
9. La Sicología de las masas.
10. El problema de la sustancialidad como hoy se le ataca y defiende.
11. El problema de la espiritualidad como hoy se ataca y se defiende.
12. El problema de la libertad como hoy le ataca y defiende la filosofía.
13. El problema de la libertad como hoy le ataca la ciencia y le defiende la filosofía.
14. La sicoanálisis.

* * *

15. Cómo se ataca y cómo se defiende la conocitividad de la realidad.
16. Cómo se ataca y cómo se defiende hoy el principio de causalidad.
17. El problema de lo ultrasensible y de la ciencia.
18. El nihilismo kantiano.
19. La filosofía "del como si".
20. La filosofía de las aporías.
21. El voluntarismo epistemológico.
22. La filosofía de los valores como epistemología.
23. La filosofía irracional de Blondel.
24. La filosofía irracional de Müller Freien-Fels.
25. La racionalidad y la irracionalidad de la fe.
26. El prelogismo de Lévy Bruhl y el alogismo de Rougier.
27. La filosofía de la identificación de Meyerson.
28. El alcance filosófico de la teoría de la relatividad de Einstein.
29. ¿Es posible llegar a Dios por el entendimiento?
30. Cómo hoy se quiere llegar a Dios

Crónica de las sesiones del Círculo de Estudios de Madrid

Reuniones del 28 de abril y del 18 de mayo. Continúa el debate sobre los principios de la sindicación profesional

El 28 de abril, a la hora de costumbre y con la asistencia de cuarenta propagandistas, comienza la reunión del Círculo. Se entra en el orden del día y prosigue la disertación del señor OSSET sobre el Estado comunista.

El señor SANTIAGO (don Gregorio) da cuenta de algunos informes patronales sobre control obrero.

La sindicación profesional

Se entra en el tema de la sindicación profesional.

El señor PUYUELO: Una excursión por el mapa social de España nos pone de manifiesto el fuerte predominio de las organizaciones obreras marxistas y revolucionarias en todas las regiones y especialmente en Cataluña, Zaragoza, Valencia y Andalucía.

¿Qué clase de organización conviene crear? Interesa aglutinar a todas las fuerzas antimarxistas en torno a tres o cuatro ideas fundamentales, a saber: respeto a las ideas religiosas; respeto a la propiedad privada; enemiga de la lucha de clases y espíritu de colaboración.

La sindicación sería aconfesional y apolítica y seriamente profesional.

Pero esta obra necesita, al menos en los comienzos, el calor patronal y el apoyo de los intelectuales. De lo contrario la persecución oficial y la ofensiva de los sindicatos revolucionarios la sofocarán.

Del Gobierno no hay que esperar nada por la voluntad y por el sentimiento.

31. Cómo se establecen la eternidad y la aseidad.

32. Crítica de la autocreación, del orden y de la nada.

33. Mecanicismo, finalismo e impulso vital.

* * *

34. El evolucionismo ético-religioso y la etnología.

35. La Sicología de la religión.

36. La Filosofía de la religión.

37. Las prácticas religiosas, su eficacia e ineficacia.

* * *

38. ¿En qué sentido puede hablarse y en qué sentido no puede hablarse de moralidad sin Dios?

39. El valor educativo de la moral católica.

40. Las verdades accidentales y la falsedad radical de las morales modernas.

41. La moral maquiavélica y la casuística.

42. El problema del mal.

43. La filosofía de los valores como ética.

44. El origen divino de la democracia.

45. La propiedad y su adaptación intensiva y extensiva.

46. Propiedad, apropiación y limitación.

47. El georgismo y el impuesto único.

48. El valor de las naciones.

49. El movimiento desintegrador, antieconómico y antiprogresista.

50. La esclavitud económica de España.

da; todo el favor se vuelca al socialismo; ni siquiera otorga un margen de tolerancia a los demás.

El apoyo patronal consistiría principalmente en reclutar la mano de obra entre el personal de estos Sindicatos; vendiéndole la seguridad de la paz en su fábrica. También habrían de contribuir los patronos a sostener, no los Sindicatos, pero sí las instituciones benéficas de éstos: Cajas contra el paro, Sociedades de socorros, etc...

Los intelectuales tienen que adocinar a los obreros en este movimiento, pero tienen que obrar, sobre todo, cerca de los patronos para cambiar su conciencia social hoy deficiente.

Estos Sindicatos encontrarían aún hoy mucho campo a su acción; el proletariado español no es socialista; pero se deja conducir, como rebaño, por los núcleos socialistas que se hallan en frente.

Una sindicación robusta y extendida y unas instituciones económicas fuertes, arrancarían de las garras de la revolución a la mayor parte de nuestros obreros.

Sesión del 12 de mayo

Concedida la palabra al señor PUYUELO, advierte que viene poco preparado y que va únicamente a completar las notas de que ya dió noticia.

Se pone a discusión la ponencia de dicho señor sobre sindicación profesional.

El PRESIDENTE: ¿Quiere alguien hacer uso de la palabra sobre la totalidad? (No contesta nadie.) Entonces vamos a empezar a discutir la base primera. Todos podemos tener formado nuestro criterio sobre este asunto.

Las bases primera y segunda textualmente dicen así:

Base primera. Los Sindicatos profesionales limitan o consagran directamente su actividad al estudio y resolución de los problemas económicos y a la organización del trabajo.

Base segunda. Los Sindicatos profesionales respetan las actividades del espíritu y, preferentemente las creencias religiosas, la constitución de la familia y los principios universales de la moral cristiana.

Y aquí surgen los siguientes problemas: Las cuestiones económicas, ¿puede decirse del modo tajante que se hace en la base que quedan separadas "de toda actividad del espíritu y de las creencias religiosas y morales de la moral cristiana? Un católico ¿puede conformarse con que se respeten las doctrinas cristianas?

El señor CANETE: Los movimientos ideológicos han influido de modo decisivo, hasta determinarlos, en los sistemas económicos.

El señor PUYUELO: No es desde el punto de vista doctrinal y teórico como hemos enfocado este asunto.

El PRESIDENTE: Vamos a proceder con orden. Parece que debemos discutir el asunto: a) Desde un punto de vista teórico; b) Desde el punto de vista práctico, con vistas al momento ac-

tual. Continúa el señor Cafete hablando teóricamente.

El señor CANETE: Creo que la redacción no es feliz. Porque se puede callar una cosa si ello es conveniente. Lo que no se puede hacer es decir lo contrario si no es lo contrario lo que pensamos.

El P. GAFO: Creo que debo intervenir porque yo he colaborado con el señor Puyuelo en la redacción de esas bases. Ahora bien; en todo tratado de moral se estudian las acciones indiferentes. Las económicas son indiferentes por lo general. Y yo digo: No se puede pedir a un Sindicato obrero, lo que no se pide a un Banco en sus estatutos. Un Banco no es ni tiene por qué ser confesional. Si nos empeñamos en hacer confesionales los Sindicatos, no habrá Sindicatos porque no habrá obreros. El señor Cafete dió en el blanco en cuanto a las relaciones entre el espiritualismo y la economía. Pero parece decir que nosotros separamos la economía de la norma ética y no. Decimos que se respetarán las ideas religiosas. Respetar es amar. En rigor lógico no se puede llamar neutro a un organismo que reconoce y respeta la existencia de la religión.

El señor MARTIN ARTAJO: Estamos dando vueltas en torno al problema de la confesionalidad. No se trata de la confesionalidad práctica (procesiones, etcétera) ni de una confesionalidad que no tendría entrada ni en el ministerio del Trabajo. Se trata de una confesionalidad doctrinal, ideológica de la que no se puede prescindir. Es un error negar las relaciones entre la economía y la moral.

El P. GAFO: No niego las relaciones objetivas.

El señor MARTIN ARTAJO: Creo que se debe declarar la confesionalidad por táctica. El socialismo está agotando su contenido. Antes o después vendrá la reacción idealista. Y sería triste que nosotros, defensores de los ideales por excelencia, vayamos a estar ausentes de esa reacción.

El P. GAFO: Conforme con todo ello. Pero creo que todo está salvado con la fórmula del "respeto" expreso a la moral cristiana. Acaso más adelante sea conveniente ir a la franca confesionalidad. Por hoy creo que no. En todo caso, la fórmula no es intangible. Aquel que tenga otra más feliz, que la proponga.

El señor MARTINEZ JUAREZ: Se adhiere a la tesis del P. Gafo.

El señor CUERVO también se adhiere al punto de vista del P. Gafo. Y ello porque no se puede separar el enunciado de la base primera de todas las demás. Y en las demás se dice que el Sindicato es "antimarxista", que no es lícita la huelga revolucionaria y que reconocemos las relaciones entre lo económico y lo moral. Pues ya está. Puede ser desgraciada la redacción, pero el espíritu es indudable.

El PRESIDENTE: No son inútiles estas aclaraciones. Queda en el uso de la palabra para el próximo día el señor Manzano.